

V.P. 28/ Mayo 1971

# Evaluación de Resultados del Plan Anual Enero-Abril 1971

La Consejería de Difusión de la Presidencia de la República entregó el siguiente comunicado:

## 1.— Cambios básicos en la situación.

Al efectuar la primera evaluación sobre la marcha del Plan 1971, tomando en cuenta algunos indicadores referentes a los primeros meses del Gobierno de la Unidad Popular, se constata un hecho bastante significativo; la naturaleza de los problemas de hoy difiere fundamentalmente de aquélla de los que debió enfrentarse en los meses iniciales del Gobierno. En el fondo, como se verá más adelante, se puede afirmar que, en general, la política económica llevada a cabo ha producido los resultados globales esperados. En efecto, de una situación que se caracterizaba por una fuga de divisas, salida de personas, pánico financiero, baja en la actividad económica, desocupación creciente, se pasa a otra en que los problemas que se plantean son de abastecimiento y fundamentalmente si la respuesta del sector privado, que cuenta con márgenes de capacidad instalada sin utilizar, será suficiente frente a los aumentos reales en la capacidad de consumo de la población.

## 2.— El programa de reformas estructurales.

El plan contempla, para el año 1971, el inicio de un proceso de cambios estructurales acompañado de una fuerte reactivación de la actividad económica para superar la depresión que se venía manifestando desde el año 1971.

Uno de los cambios de estructura más importantes consiste en la ampliación de las áreas de propiedad social y mixta de la economía lo que ha de permitir dar orientación, con contenido social, a sectores económicos y básicos de la producción, anular el poder extranjero monopolístico, posibilitar el proceso de participación de los trabajadores y lograr la captación de nuevos excedentes para destinarlos a los objetivos centrales de un plan de desarrollo.

A este respecto, se han iniciado acciones de gran trascendencia: tales como la recuperación total y definitiva para el Estado de las grandes riquezas mineras del cobre y del hierro de manos del capital extranjero, mediante el trámite acelerado del respectivo proyecto de reforma constitucional, el cual ya ha sido despachado por el Congreso; además se lograron acuerdos directos con las empresas del hierro y del carbón.

El proceso de estatización de la banca se ha iniciado con la venta voluntaria de acciones de particulares al Estado. A través de este procedimiento se han adquirido el 53 por ciento de las acciones de los bancos particulares, lo que permite ejercer un control mayoritario sobre nuevos bancos que unidos al Banco del Estado permiten controlar a su vez aproximadamente el 60 por ciento de las colocaciones bancarias, pasando a ser un instrumento poderoso de capacitación y asignación de recursos financieros hacia objetivos del desarrollo planificado.

En materia de reforma agraria y consecuentemente con el objetivo planteado en el Plan Anual 1971, en los cuatro primeros meses se han expropiado 570 latifundios que comprenden 1.400.000 hectáreas, lo que significa el logro de un 60 por ciento de la meta programada para el año.

En lo que se refiere al aumento de la participación directa del Estado en la gestión económica vía expropiación de importantes empresas industriales, comerciales y de servicios de utilidad pública, formación de empresas mixtas e intervenciones, se pueden citar los casos de CAP, Yarur, Cemento Polpaico, Cemento Melón, Bellavista Tomé, Fiap-Tomé, Fabrilana, Austral, NCA, Zig-Zag, S.G.M., Purina, Lipigas. Por otra parte, se encuentra prácticamente organizada la Empresa Nacional de Comercialización y Distribución (DINAC), que junto con regular y asegurar el abastecimiento y comercialización de productos esenciales de consumo tenderá a anular la acción monopólica de algunas grandes empresas privadas de distribución.

En lo que se refiere a la disminución de la dependencia, hay que agregar a las acciones tendientes a la recuperación de las riquezas básicas, el establecimiento de relaciones diplomáticas, culturales, comerciales, etc. con numerosos países con los cuales se tuvo escasísimo contacto anterior. Estas relaciones se han iniciado en forma activa a través de misiones comerciales y técnicas que han visitado el país y del envío de misiones nacionales al exterior.

## 3.— El programa de reactivación y la redistribución del ingreso.

## greso.

El Plan 1971 contempla una fuerte redistribución del ingreso en favor de los trabajadores, lo que se ha concretado a través de la política de remuneraciones, que estableció un reajuste de sueldos y salarios igual o superior al costo de la vida, favoreciendo a las remuneraciones más bajas, la eliminación paulatina de las diferencias en materia de asignaciones familiares así como de las jubilaciones y pensiones y un aumento importante de ingresos no monetarios. Los logros en materia del control del proceso inflacionario han hecho posible que esta política se concrete en la realidad, en efecto los indicadores sobre la evolución de los precios al consumidor muestran un incremento de sólo 6 por ciento en los meses transcurridos contra un 19 por ciento en el mismo lapso del año anterior. Las medidas que han hecho posible la disminución del proceso inflacionario descansan por una parte en crear condiciones objetivas de aumento de la demanda real mediante los programas movilizados y la política de remuneraciones, de tal modo, que el empresario puede absorber el impacto sobre sus costos de los reajustes vía aumento de sus ventas reales y por otra se ha mantenido fijo el tipo de cambio lo que evita presiones de costos por el lado de los insumos importados, se ha dado acceso al crédito y además se ha bajado la tasa de interés, y se ha mantenido fijo el precio de insumos estratégicos tales como la electricidad, los combustibles y las tarifas de transporte.

Antes de entrar a analizar los aspectos pertinentes a la reactivación económica es preciso hacer algunas consideraciones previas, relativas fundamentalmente a los antecedentes objetivos de que se dispone para efectuar la evaluación; por una parte estos antecedentes cubren en la generalidad de los casos y sobre todo en materia industrial los meses comprendidos entre enero y marzo y por otra, hay que tener presente que los efectos de los planes movilizados y de la redistribución del ingreso no han actuado en el primer cuatrimestre con toda la intensidad prevista para el año; en efecto, si bien es cierto que la política de control de precios ha operado con efectividad, la mayor demanda derivada de los reajustes masivos de sueldos y salarios se manifestó en diversos meses. En el caso del sector público, se manifiesta a partir del mes de febrero; mientras que los reajustes del sector privado se realizan en fechas diferentes a través de todo el año según sea el vencimiento de los convenios firmados.

Por otra parte, algunos programas movilizados han sufrido ciertos retrasos, como el de la vivienda. Sin embargo, dicho programa, recuperando el terreno perdido, ha comenzado a dejar sentir sus efectos a partir del mes de mayo, lo que está teniendo gran impacto sobre la ocupación y la demanda, lo que viene a reforzar el efecto de los aumentos de salarios.

## 4.— Los Programas Movilizados. La Vivienda

El volumen sin precedentes de obras consultadas en el plan de viviendas correspondiente al sector público originó problemas de organización no totalmente previstos y que todavía subsisten en parte. Por otro lado, se está verificando en la práctica un aumento considerable de los costos unitarios estimados en el plan, lo que afectará su financiamiento. Por estos motivos, se está en un proceso de revisión de las metas mismas tanto en sus aspectos reales como financieros.

No obstante lo anterior, a la fecha se encuentran contratadas 58.956 viviendas (correspondiendo 35.095 a CORVI, 4.908 a CORMU y 18.453 a CORHABIT), de las cuales se han iniciado ya las obras en 31.021 (17.406 Corvi; 2.798 CORMU; 10.817 CORHABIT). En urbanizaciones, la CORVI ha contratado al 30 de abril los correspondientes a 106.006 sitios. La Corporación de Obras Urbanas, tanto a través del plan ordinario como el de emergencia, ha contratado la ejecución de 184.901 metros lineales de alcantarillado, 16.820 metros de instalaciones de agua potable, 239.913 metros cuadrados de calzadas; 47.775 metros cuadrados de aceras y 33.075 metros lineales de soleras.

El Sistema Nacional de Ahorro y Préstamos (SINAP) que se vio fuertemente afectado por los retiros de depósitos efectuados o inmediatamente después de la elección logró superar ampliamente esa situación llegando en la actualidad los depósitos a un volumen de 3.153 millones de escudos que es un 6,5 por ciento mayor que los que existían en el mes de agosto del año 1970. Mediante este sistema se atiende tanto a la adquisición de viviendas existentes como a la construcción de nuevas; en el primer trimestre del año en curso se otorgaron 2.341 préstamos, 840 para construcciones nuevas y 1.501 para adquisiciones lo que representa un 11,6 por ciento y un 20,7 por ciento de lo pro-

gramado para el año en esos rubros. Recientemente se han tomado medidas que cambian algunos aspectos operativos del sistema tales como el aumento de los plazos de amortización y la disminución de los costos de intereses y comisiones.

## 5.— El programa minero.

La Gran Minería del Cobre, a pesar de tener que enfrentar problemas técnicos, que venían obstaculizando la producción durante el año 1970, y el éxodo de supervisores y otros técnicos extranjeros, ha logrado en los cuatro primeros meses de este año una producción de 193.000 mil toneladas métricas de cobre fijo que es superior en un 16 por ciento al del mismo período del año anterior y es también superior al de los últimos cuatro meses de 1970. Esto demuestra que la producción está en proceso de expansión y que las metas fijadas para 1971, de 723.000 toneladas métricas pueden ser alcanzadas no obstante problemas de esa fundición y de la concentradora en el mineral de El Teniente, que de no solucionarse harían bajar la meta a 661.700 toneladas métricas, lo que de todos modos implicaría un aumento de 22 por ciento sobre 1970.

Durante los primeros meses de 1971, Chile exportó a Gran Bretaña 18 mil toneladas de cobre refinado, mientras que en igual lapso de 1970 sólo se exportaron 15.000 toneladas, lo que representa un aumento de más de 20 por ciento.

En lo que se refiere a la pequeña y mediana minería el plan contempla un aumento de la producción de 148.000 toneladas a 166.000 toneladas, lo que representa un 12 por ciento de aumento en 1971 con respecto a 1970. Sólo se dispone de la información relativa a las compras de ENAMI de enero a marzo, los que han aumentado en un 13 por ciento y por informaciones extraoficiales se estima que las metas son alcanzables.

Los antecedentes de la producción de salitre sódico y potásico indican que se alcanzó un volumen de producción de 277.000 toneladas. De seguir con el mismo ritmo de producción la meta propuesta de 900.000 toneladas aparece factible, lo que contrasta con la situación de deterioro de esta actividad en 1970. De cumplirse la meta de 1971 logrará un crecimiento de 35 o/o sobre el nivel de producción alcanzado en el año pasado. Parecida situación se encuentra en las producciones de yodo y sulfato de sodio.

En lo que respecta a la producción de carbón, los derrumbes que afectaron a la mina Lota a fines de diciembre han tenido fuerte incidencia sobre la producción de estos primeros meses. No obstante este hecho el volumen de producción de los meses de enero a abril de este año comparado con el alcanzado en el mismo período del año anterior, ha aumentado en un 2 o/o gracias al repunte efectivo que se nota en el mes de marzo y que de mantenerse en el resto del año permitirían alcanzar la meta propuesta de 1.640.000 toneladas.

## 6. La producción industrial

En materia de producción industrial, recién en marzo y abril se están evidenciando en toda su magnitud se tienen indicios de aumento de la demanda ocasionada por la redistribución del ingreso y por la puesta en marcha del programa de viviendas. Aunque hay pocos antecedentes cuantitativos que confirmen este fenómeno en toda su magnitud se tienen informaciones parciales recientes tales como una encuesta hecha por el Ministro de Economía en algunas industrias e informaciones directas de industrias importantes tales como CAP, INSA que indican que, de una situación generalizada de grandes existencias en manos de productores y distribuidores, se está pasando a otra en que se han agotado totalmente las existencias de muchos rubros, especialmente de bienes durables, lo que crea condiciones objetivas para un aumento de la producción, para lo cual se está adecuando la política económica para que ella se haga efectiva, incluso mediante la fijación de contingentes de producción en industrias determinadas que sin motivo y teniendo capacidad ociosa limiten su producción.

Un caso significativo es el de CAP que tenía existencias sin colocar. Los pedidos registrados últimamente tienden a agotar las existencias, lo que hará necesario la importación temporal de algunos de sus productos a pesar de que la industria está produciendo a su máximo nivel histórico. Este se explica por el reciente aumento de la demanda de las industrias mecánicas y metalúrgicas y del sector de la construcción, fenómenos que no se alcanzan a reflejar en las últimas estadísticas correspondientes al mes de abril. Un fenómeno similar de demanda está ocurriendo en INSA que empezará a trabajar en tres turnos para atender esa demanda.

La recuperación que indican estos antecedentes se manifiesta recién en los indicadores habituales correspondientes a marzo, mes en el cual, de acuerdo con el índice de producción de la SOFOFA se inicia un fuerte aumento de la producción que alcanza a un 35 por ciento sobre el nivel logrado en el mes anterior para la producción industrial manufacturera en su conjunto. Si bien en estas cifras hay un componente estacional son una manifestación clara del inicio de la fuerte recuperación antes mencionada, lo que se corrobora examinando algunos rubros específicos.

Es así como los antecedentes sobre producciones específicas

proporcionados por el Instituto Nacional de Estadística muestran los siguientes crecimientos para la producción del trimestre en relación al mismo período del año anterior:

Azúcar	28 o/o
Fideos y pastas	37 o/o
Cerveza	17 o/o
Papel.	17 o/o
Cigarrillos	44 o/o
Neumáticos	22 o/o

Del análisis más detallado de los componentes del índice de producción de la SOFOFA se desprende que los rubros en que hubo un aumento de producción más significativo corresponden a aquellos que atienden la demanda de los asalariados, tales como las agrupaciones siguientes en que se indica el porcentaje de aumento con respecto al mes de Febrero de 1971:

Alimenticios	38,4 o/o
Textiles	83,7 o/o
Vestuario	165,9 o/o
Muebles	189,6 o/o
Plásticos	47,2 o/o
Aparatos eléctricos para uso doméstico	271,4 o/o

Las industrias relacionadas con la construcción, en cambio, todavía no muestran en marzo una reactivación suficiente por las razones comentadas anteriormente:

Vidrios	17,7 o/o
Maderas	6,6 o/o
No metálicos (cemento)	3,0 o/o

## 7.— La producción agropecuaria

Las cosechas correspondientes a las siembras del año 1970 destinadas al abastecimiento del año 1971, según los antecedentes sobre superficie sembrada y condiciones climáticas, deberían continuar la recuperación manifestada en 1970, después de la sequía, alcanzando un aumento de alrededor del 5 por ciento con respecto a ese año. En la parte de producción pecuaria es mucho más difícil hacer un pronóstico de la producción: las estimaciones de ODEPA varían entre un aumento de un 2 por ciento y un 11 por ciento. Si se toman las cifras correspondientes a los tres primeros meses de 1971, como tendencia para el año, la producción alcanzaría un nivel superior a un 3 por ciento al progreso de 1970.

## 8.— El programa de educación

Los antecedentes disponibles para evaluar el cumplimiento en términos globales del plan de educación muestran algunos resultados altamente positivos. En efecto, según informaciones proporcionadas por el Ministerio, se estaría atendiendo a 2.570.700 alumnos en educación parvularia, básica y media. En el ciclo básico se superó la meta propuesta de atender a 70.600 nuevos alumnos puesto que en la práctica se está atendiendo alrededor de 97.000; sin embargo, en la enseñanza media se incorporaron 9.100 alumnos menos que la cifra estimada en el plan, aun cuando en el sector fiscal la meta fue superada en 2.600 alumnos. En atención parvularia la meta propuesta de atender a 74.800 niños, lo que significa incorporar al sistema a 9.500 niños adicionales, se está cumpliendo plenamente, siendo posible aumentar esta atención en la medida que se pongan en marcha los 15 locales de la Junta de Jardines Infantiles que se encuentran en etapa de habilitación. En materia de política asistencial el cumplimiento de la asignación efectiva de las becas se encuentra atrasado puesto que de 60.000 programados solo se han asignado 3.327. El programa de alimentación, en cambio, que consulta 1.800.000 raciones diarias de desayuno y 600.000 raciones diarias de almuerzo se está cumpliendo en un 70 por ciento.

Por otra parte, en lo que se refiere a educación universitaria, el número de vacantes se amplió en 4.418 por encima de 33.969 programados; además, el convenio CUT-Universidad permitió dar vacantes a 1.340 trabajadores y el convenio CUT-Universidad - INACAP incorporó a 680 trabajadores adicionales a la Escuela de Nivelación de la Universidad Técnica y en los cursos de Promoción Superior del Trabajo de INACAP.

## 8.— El programa de salud

El plan de salud contempla una serie de programas destinados a disminuir drásticamente la mortalidad infantil. Uno de los más importantes es el del reparto del 1/2 litro de leche diario a niños menores de 15 años y madres embarazadas, programa que a pesar de su envergadura parece estarse cumpliendo, aunque no hay todavía estadísticas completas. En los primeros meses del año se desarrolló un programa de emergencia de vacunación contra la poliomielitis que alcanzó a vacunar a 310.000 niños de 3 meses y 6 años de edad, lo que cubre un 80 o/o de ese estrato. Es importante destacar la oportunidad con que se realizó este programa de inmunización antes del invierno que es la época de mayor incidencia de esta enfermedad.

Se ha puesto gran énfasis también en campañas intensas de educación sanitaria tendientes a erradicar focos infecciosos que provocan diarreas infantiles en el verano. En los meses de enero y febrero de 1971 el número de defunciones por diarreas de menores de 1 año fue de 755 contra un promedio de 1.051 de los años 1968 a 1970 en esos mismos meses, lo que representa una disminución de 28 o/o.

Hay otra serie de medidas importantes que están en marcha, sobre las cuales no es posible hacer una evaluación cualitativa, pero que están mejorando apreciablemente la atención a la población. Puede citarse, por ejemplo, la supresión del pago de medicamentos y exámenes en los hospitales del S. N. S. para los asegurados y cesantes, la gratuidad de las atenciones de urgencia médica y dentales, la eliminación de trabas burocráticas y administrativas y la constitución de diversas comisiones inter-institucionales destinadas al mejoramiento de la higiene ambiental.

En lo que se refiere a construcciones hospitalarias, en los tres primeros meses, por razones presupuestarias normales a ese período se ha invertido una suma equivalente al 11,5 o/o del presupuesto anual, lo que indicará un cierto retraso en el avance de las obras.

**TEJEDOR**  
Con experiencia en mecánica de máquina de tejer semi industrial.  
**SE NECESITA**  
**SANTA ELENA 1393**  
Lunes a viernes, de 8 a 17.30 hrs.

**POR CAMBIO VENDO**  
Una mesa redonda cubierta cristal, una mesa rectangular, lámpara antigua francesa, marmolina con bronce, grabados y varios. Ver desde 10 horas, calle **LAS ABEJAS 5749** por Avda. Ossa - Bilbao

**VENDO DEPARTAMENTO**  
Con o sin muebles, 2 dormitorios, living-comedor, baño y medio, pieza y baño empleada. Terraza con vista preciosa al Cerro Santa Lucía. Calefacción Crittall. Teléfono. Aceptado. **Mosquito 428**, preguntar mayordomo.  
Solamente en las tardes.

**OPORTUNIDAD VENDO EDIFICIO DEPTO.**  
Consta 4 amplios Deptos. de 3 dormitorios, baño y medio, cocina y dependencias. Antejardín. 500 metros edificados. Sector Loreto y Andrés Bello. Precio 400.000 en total y Deptos. separados, Eº 125.000 cu. Facilidades. Sin Asociación. Tratar: **NUEVA YORK 52 - OF. 307 Manuel Fuenzalida — 2 5 3 2 2 8 —**

**ELECCION COMPLEMENTARIA** para designar dos directores del Sindicato de Empleados Particulares de S. A. C. I. Salinas y Fabres, por renuncia de los titulares.  
La elección se realizará en Avda. Rondizzoni 2130, el día jueves 3 de junio de 1971, a las 17.45 horas.  
**El Secretario**

**SE NECESITA AYUDANTE CONTABILIDAD**  
necesario sólidos conocimientos en Sistema Evolut, disponible de inmediato. Se ofrece: Jornada Unica de lunes a viernes, sueldo de acuerdo a capacidad, sobre 2 vitales. Solicitar entrevista al **FONO 34149** en horas de oficina

**SECRETARIA BILINGÜE**  
Necesita representante de firma extranjera. Requisitos: dactilografía y redacción comercial inglés - castellano, disponibilidad inmediata. Recomendable conocimientos importaciones. Favor no presentarse sin requisitos. Jornada de cinco horas. Remuneración atrayente. Concertar entrevista hoy y lunes al **TELEFONO 33378**